

 actualidad

Mujeres vinculadas al área agrícola se reunieron en inédito encuentro realizado en Temuco

Mujeres analizan sus desafíos en la agricultura del sur



Con el propósito de visibilizar el rol que cumplen las mujeres en la agricultura de La Araucanía en el ámbito productivo, gremial, académico y empresarial- cerca de cien mujeres se reunieron en el Seminario "Mujeres del Agro", organizado por el Gobierno Regional, Corfo, Inia Carillanca, Amagro (Asociación de Mujeres del Agro de Chile), Copeval y SOFO.

En este primer encuentro regional, el gobernador regional Luciano Rivas agradeció el papel de las mujeres y también destacó como el cambio climático y la diversificación del sector, especialmente en el eje frutícola, están abriendo nuevos espacios de emprendimiento en La Araucanía. Recalcó que es importante fortalecer lazos e impulsar la asociatividad, dado el gran potencial de las mujeres en el mun-

Destacadas figuras del sector enfatizaron la importancia de fortalecer lazos, impulsar la asociatividad y abordar los desafíos que enfrentan las mujeres en la agricultura, subrayando la necesidad de capacitación, empoderamiento y sostenibilidad para generar un impacto positivo en la comunidad y el entorno.

do rural.

En tanto, Carlo Rojas, secretario ejecutivo de la Sociedad de Fomento Agrícola de Temuco (SOFO), enfatizó la relevancia de este tipo de encuentros para fomentar la participación femenina en la agricultura. Rojas destacó que cerca del 45% de los funcionarios de SOFO son mujeres y que la organización ofrece diversos instrumentos de fomento enfocados en ellas.

"En SOFO las mujeres son parte de nuestra estrategia a largo plazo para incorporarlas

en todos nuestros procesos. Somos una institución que cuenta con cerca de un 45% de mujeres en su plana de funcionarios y, además, ofrecemos diversos instrumentos de fomento enfocados en ellas", agregó.

Maritrini Lapuente, vicepresidente de Amagro, la primera Asociación Gremial de Mujeres del Agro de Chile, destacó la alta participación en el evento. La líder gremial también resaltó el objetivo de conectar, vincular y generar redes entre las mujeres del sector. Asimismo, La-

puente, enfatizó en la importancia de visibilizar y potenciar el trabajo de las mujeres en la producción de alimentos y la seguridad alimentaria del país.

"Nos ha sorprendido la convocatoria. Para nosotros aterrizar en esta región, es poder conectar, es poder vincular, conocerlas y poder generar redes", explicó la vicepresidente de Amagro, quien enfatizó el interés que despierta el desarrollo de la fruticultura.

Lapuente resaltó además el objetivo detrás de Amagro, organización que surge en abril de 2023 y que ya tiene en red a más de 480 mujeres del país y de diversos rubros agrícolas.

"En el fondo se trata de unir a las mujeres, de visibilizarlas, de potenciar su gran trabajo y su gran contribución a la producción de alimentos y a la seguridad alimentaria del país. Queremos ser un referente de las mu-

jer y llevar su voz para mostrar lo que hacen, darle valor y generar un trabajo colaborativo", dijo.

En el seminario, fueron reconocidas por su aporte y compromiso con la agricultura local Marlene Affeld, Yolanda Leal, Liliana Camelio y Paulina Huenque.

DESAFÍOS EN EL MUNDO AGRÍCOLA PARA LAS MUJERES

Maritrini Lapuente subrayó los desafíos que enfrentan las mujeres en la agricultura, destacando la dificultad de compatibilizar múltiples roles en una sociedad que puede ser adversa, especialmente en el ámbito agrícola, que tiende a ser más machista.

"Las mujeres ocupan un gran espacio en la sociedad, en la vida. Tienen muchos roles y, la verdad, compatibilizar todas


actualidad

esos roles no siempre es fácil, no siempre es tan amigable. Entonces, queremos facilitar, de alguna forma, esa situación. Tenemos tremendos desafíos, pero creo que este es una de las mayores limitantes que tienen las mujeres, en general, en la sociedad, para desarrollarse. Y, sobre todo, en el ámbito agrícola, que ya es mucho más machista, que tiene condiciones, obviamente, mucho más adversas", aseveró Lapuente.

Cynthia Vega, gerente del Programa Territorial Integrado Araucanía Frutícola de Corfo, destacó la participación femenina en todo el sistema productivo agrícola y señaló que uno de los desafíos es empoderarse y capacitarse en nuevas estrategias y conocimientos para contribuir a la sostenibilidad.

"La mujer en el agro se vincula en todo el sistema productivo, desde gerentes, trabajadoras, temporeras, prestadoras de servicios, o sea, estamos infiltradas en todas las áreas de la producción agrícola en la región", aseveró Vega, quien precisó que entre los desafíos de las mujeres está: "sumarnos activamente, creer que realmente somos un aporte y somos un complemento. El desafío es capacitarnos, aprender nuevas estrategias, nuevos conocimientos, empoderarnos en el tema de la sustentabilidad, el que desde mi perspectiva, es súper natural en las mujeres y que tiene que ver con la ecuación virtuosa de ganar dinero y hacer el bien".

María José Irrarrazaval, socia fundadora de Origen Sostenible y directora de Amagro, abordó la integración de la mujer en el sector agrícola desde la perspectiva de la sostenibilidad. Destacó la importancia de equilibrar los factores económico, social y ambiental para generar un impacto positivo en la comunidad y el entorno.

"La mujer se integra en el sector agrícola con una mirada diferente, una mirada que a ella misma le hace sentido, una mirada que tiene un propósito, y ese propósito está ligado hacia una agricultura más sostenible considerando no solamente lo económico -que es muy importante porque es lo que nos permite mantener a nuestras familias- pero también considerando que estamos inmersos en una producción que está relacionada con el medio ambiente y la comunidad".

El llamado en el ámbito de la sostenibilidad -recalcó María José Irrarrazaval- es a "equilibrar



CYNTHIA VEGA,
Gerente del Programa Territorial Integrado
Araucanía Frutícola de Corfo,



MARITRIÑI LAPUENTE,
Vicepresidenta de Amagro,



MARÍA JOSÉ IRARRÁZAVAL,
Máster en negocios sostenibles y socia
fundadora de Origen Sostenible.



MARLENE AFFELD,
Agricultora



CONSTANZA LUER,
Ingeniera agrónoma



GINA LEONELLI,
Jefa de la Carrera de Agronomía de
la Universidad Católica de Temuco.

tres factores: el económico, el social y el ambiental de una manera que a cada una nos haga sentido y que genere un impacto positivo en donde estamos inmersos y donde estamos produciendo".

Agregó que: "el principal desafío de las mujeres que estamos vinculadas al agro es precisamente apoyarnos en nuestro propósito, en llegar a producir cada vez más en forma sostenible y generar redes y uniones, de manera de no estar solas sino que acompañadas en este proceso, en este crecimiento de producir de manera más limpia, más consciente y sostenible".

Para Constanza Luer, ingeniero agrónomo, dedicada a la realización de ensayos agrícolas de cultivos anuales, estos encuentros son fundamentales para construir una red de contactos.

"Muchas veces, nos sentimos aisladas en un sector que generalmente está liderado por hombres", dijo.

Sobre los desafíos de las mujeres

en el sector, la profesional aseguró que: "es importante hacernos visibles. Debemos mostrar que nuestras opiniones y conocimientos son valiosos. Las mujeres no estamos aquí solo para sonreír, quedarnos calladas y ser la cara bonita de la empresa. Tenemos mucho más que ofrecer, tanto a las empresas como a la agricultura en general. Es crucial que se reconozca nuestro valor y nuestras contribuciones, y que se nos permita desempeñar roles significativos y activos en este sector".

Marlene Affeld, ingeniero agrónomo y agricultora de toda la vida -con más de 30 años de trayectoria-, fue una de las mujeres destacadas en el evento.

"En el mundo que vivimos hoy, con cambios tan bruscos y marcados, la participación de la mujer es fundamental para crear vínculos de mayor confianza y mayor integración, y para poder enfrentar los tremendos desafíos que enfrenta nuestro mundo y la agricultura en particular", sostuvo la

productora agrícola.

Agregó: "estoy muy contenta con este reconocimiento, fue una tremenda sorpresa. Confirmando una vez más que las mujeres sí tenemos un rol significativo. Si hay algún mérito en mi trayectoria, creo que ha sido mi interés por integrar el aspecto social del desarrollo comunal de nuestras comunidades con la parte técnica, académica y productiva. Esa integración es muy importante".

Por último, desde su perspectiva, analizó los desafíos que enfrentan las mujeres en el ámbito de la agroecología.

"Es monumental, porque se trata de aportar nuestra mirada más integradora. Debemos trascender el ámbito de la competencia y la mirada agresiva, y movernos hacia un enfoque de integración y cooperación. En esto, las mujeres tenemos mucha experiencia, tanto en nuestras familias como en nuestros mundos más íntimos y privados. Sabemos hacerlo

muy bien".

Finalmente, Gina Leonelli, académica de la Facultad de Recursos Naturales y jefa de la Carrera de Agronomía de la Universidad Católica de Temuco, enfatizó la necesidad de estos espacios para avanzar, intercambiar experiencias y conocimientos. Subrayó el rol de las mujeres en equilibrar el desarrollo económico con el cuidado de la biodiversidad y la sostenibilidad, así como en recuperar el valor nutricional de los alimentos.

Leonelli, sostuvo que las mujeres tienen un rol muy importante a la hora de: "acompañar, buscar el equilibrio entre lo que es el desarrollo económico y el cuidado de la biodiversidad, la parte ambiental y también la parte social. Es decir, avanzar hacia un futuro sostenible".

Leonelli destacó que las mujeres tienen un rol fundamental no solo en la agricultura, sino también en el cuidado de la familia, de los hijos, de los adultos mayores y, también, en el cuidado de las semillas, la naturaleza, el entorno y el suelo.

"Creo que el suelo es una de las partes más descuidadas por el ser humano hoy en día, y las mujeres jugamos un papel crucial en las prácticas de producción y en la recuperación de ese equilibrio. Estas múltiples funciones que desempeñamos están estrechamente vinculadas con el respeto y la sostenibilidad", precisó.

La académica concluyó que las mujeres juegan un rol crucial en la producción agrícola sostenible y en el cuidado del entorno, resaltando la importancia de actuar con pasión, interés, paciencia y coherencia para alcanzar un desarrollo sostenible y respetuoso con la naturaleza.

"Tenemos un rol importante en actuar sobre cuatro soberes para recuperar el valor nutricional de los alimentos. Creo que esto es fundamental y, específicamente en mi área de trabajo, debemos respetar la actividad biológica del suelo, recuperar la biodiversidad, fomentar el consumo cercano, cosechar y consumir, y respetar el ciclo de vida y el ciclo biológico de las especies. Estas acciones son muy relevantes, y las mujeres tienen un papel crucial en avanzar hacia estos objetivos con pasión e interés. Necesitamos despertar esa pasión y compromiso, avanzar con paciencia, coherencia y dar testimonio de nuestro trabajo", finalizó.